

11月定例教育委員会会議録

- 1 開催日時 令和6年11月20日(木) 14時47分～16時01分
- 2 開催場所 武雄市役所 4階会議室
- 3 出席者名 教育長：松尾教育長
教育委員：大庭教育長職務代理者、牟田委員、田中委員、松尾委員
事務局：古賀こども教育部長、野口こども教育部理事、真崎教育総務課長、緒方こども未来課長、徳永こども未来課参事、福田学校教育課長、武富多様な学び支援室長、宮崎学校教育課参事、石橋新しい学校づくり課長、林新しい学校づくり課教育監、朝長生涯学習課長、宮原文化課長、井手新文化交流拠点整備室長、溝上図書館・歴史資料館長、草津教育総務課長代理
- 4 傍聴者数 なし
- 5 報道関係者 なし
- 6 議事録署名人の指名 【牟田委員を指名】
- 7 前回会議録の承認 令和6年10月定例教育委員会会議録
- 8 (1)教育長の報告
 - 1 はじめに
 - ・こども教育会議のお礼
 - ・県中体連駅伝(11/8) 女子3位武雄中 男子3位武雄中 7位川登中
 - ・たけおっ子の主張(11/30 10:00～ 市役所1階市民ホール)
 - ・令和6年度第4回市町村教育委員会研究協議会(別紙 11/29 福岡リーセントホテル)
 - 大庭委員：1回目 地域と学校の連携・協働について 2回目 いじめ対策について
 - 牟田委員：1回目 学校部活動の地域連携や地域クラブ活動への移行について
 - 2回目 いじめ対策について
 - 田中委員：1回目 いじめ対策について 2回目 地域と学校の連携・協働について
 - 松尾委員：1回目 不登校対策について 2回目 地域と学校の連携・協働について
 - ・令和7年度第15回九州地区市町村教育委員会研修大会
 - 研修大会：8月21日(木)13:00～16:45(シーハットおおむら メインアリーナ)
 - 視察研修：8月22日(金)午前中
 - ※本研修大会は奇数年ごとにR9(熊本県)R11(鹿児島県)R13(沖縄県)R15(宮崎県)
 - 2 教職調整額に係る財政制度等審議会と文部科学省の見解等の動向(別紙)
 - ・財政審のポイント

- ① 時間外在校時間は減少していない
- ② 教職調整額を10%を目指して段階的に引き上げる
- ③ その際、時間外在校等時間が一定の水準を下回ることを条件とし、働き方改革のインセンティブとする(教職員定数の改善等については、一切示されていない)
- ④ 10%に達する際に、教職調整額を廃止して、所定外の勤務時間に見合う手当を支給する仕組みに移行する。(国庫負担は月20時間を上限とする)

3 その他

- ・リーディングDXスクール事業公開授業(12/6 9:15～若木小 武内小 武北中 武雄中)
- ・トークフォークダンス@武雄中学校(中学生と大人でしゃべろう！ 12/13 14:20～)
- ・人権フェスタ in たけお・男女参画啓発イベント (12/14 9:30～ 北方文化ホール)
講演「十人十色」講師:茜さん(佐賀LGBTs支援団体SOiGIEs(そいぎーず)代表)
講演「LGBTsに関する新しい動き」講師:吉岡剛彦さん(佐賀大学教育学部教授)
トークセッション 茜さん×吉岡剛彦さん

9 議 事【公開】

(1) 報告事項

- ① 図書館の選書について
- ② 各課等からの行事報告

10 議 事【非公開】

(1) 協議事項

- ① 令和6年12月議会提出「教育に関する報告」について
- ② 地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定に基づく意見の聴取
(令和6年12月補正予算)

(2) 報告事項

- ① 武雄市文化会館大ホール整備方針の見直しについて

11 次回開催日程について

12 その他

13 閉会

午後2時47分 開会

○教育長職務代理者

皆さんこんにちは。まだ10分以上予定の時間より早いようですが、執行部の行政の皆さんもおそろいですし、教育委員さんについては先ほどまでの市長との教育懇談会に引き続いてでございますが始めたいと思います。

それでは、ただいまより令和6年11月定例教育委員会を始めます。よろしくお願いいたします。

2番の議事録署名人については、11月は牟田委員さんになっておりますので、よろしくお願いいたします。

教育長さんより非公開の議決についてお願いします。

○教育長

では、いつものとおり、本体冊子の後ろの協議ですね、レジュメを見ていただきますと、ちょうど真ん中6番、議事の非公開ということで協議事項が2つ、そして、報告事項が1つということで非公開になっておりますので、理由については公にできないということで上げておりますけれども、協議事項2件、報告事項1件について非公開で行うことに了承される方は挙手をお願いします〔賛成者挙手〕。

ありがとうございました。では、6番の議事については非公開で行っていききたいと思います。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。

続けます。3番、前回会議録の承認ということで、10月の会議録を事前にお渡しされてきました。会議録について中身を御覧なられた中で何か修正等、御質問等ありましたら、よろしくお願いいたします。執行部のほう、よろしいでしょうか〔「なし」と声あり〕。

それでは、これは承認事項ですので、承認を取っていきます。令和6年10月の会議録について承認される教育委員さんは挙手をお願いいたします〔賛成者挙手〕。

ありがとうございます。承認されました。

4番、教育長の報告。お願いします。

○教育長

では、いつものように1枚のペーパーで説明をさせていただきたいと思います。

先ほどまでのこども教育会議は本当にお疲れさまでした。非常に長い期間、下調べをしていただいてありがとうございました。これで終わりじゃなくて、不登校はこれからも対応していかなければいけませんので、お知恵をお貸しいただければと思います。

また、松尾委員さんは福岡で全九州の中の分科会の不登校部会でまた勉強していただくと

ということで、九州レベルの対応についてもまた後日報告をいただければと思っています。どうぞよろしくをお願いします。

2番の県の中体連の駅伝大会が11月8日に福富でありましたけれども、新聞にも載っておりましたが、男女とも3位が武雄中学校ということでした。7位に川登中学校で、武雄市はもう一つ武雄北中学校も参加しております、武雄北中学校は18位ということでした。

「たけおっ子の主張」が今年から初めて市民ホールで行われますけれども、今までは大ホールで行っていたものを市民ホールということでちょっとお客さんが少なくなるかと思いますが、10時からということで、田中委員さんにはコメントータをしていただくこととなりますが、どうぞよろしくお願ひしたいと思ひます。

今回の出場学校は、武雄高校、御船、若木、山内中学校、西川登、山内西、そして、北方中、北方小、そして、武雄青陵中ということで、子どもたちが主張することになっています。

先ほど言いました第4回市町村教育委員会研究協議会が来週の金曜日に迫ってまいりました。これまでは行政説明があつて、分科会に分かれていたんですが、行政説明を廃止して、2回の分科会ということで、それぞれ4人の委員さんの参加部会をちょっと整理してみましたけれども、間違い等はありませんか。教育委員会が共通して資料を作っておりますので、それを必ず事前に読んでいただいて、それに肉づけしたり、あるいは疑問に思われたところはまたこちらに問合せをしていただければと思ひます。どうぞよろしくお願ひしたいと思ひます。

細かい打合せはこの後、教育長室で行つていきたいと思ひます。

それと、今度は来年のことですが、今度あるのは文科省が直接主催するものですが、来年ある九州地区のほうは、九州地区での研修でして、2年に1回、しかも奇数年度に行つた協議会ということで、来年度は8月21日に大村で行われると。2年前は、佐賀で行われた会議であります。そういったことで、2年に1回奇数年度ということで、この後の動きですが、令和9年が熊本、2年後は鹿児島、そして、沖縄に行つて、宮崎に行つて、令和17年度は大分、19年度は福岡、そして、令和21年は佐賀でということで、16年に1回回つてくる研修会です。

これを出したのは、8月22日金曜日、視察研修と入れていますが、例年ここは、この西部地区の研修会、今年は大野真由美先生が講師でしたが、ここの日にできるかどうかということがあつて、来週、役員が集まつて協議することになります。

2番目ですが、教職調整額、今現在給料の4%が全員についています。どれまでが残業になるのかというのが学校の先生の場合は非常に区別がしにくいということで、全員に教職調整額が4%ついてます。文科省は今の概算要求でそれを13%に上げてほしいということですが、そういった文科省に対して財政制度等審議会、財政審といひますけれども、それが反論を出しています。時間外の在校時間は減少していない、あるいは教職調整

額を10%を目指して段階的に上げていくと。しかし、上げる条件としては、時間外の在校期間が下回っているということ、下がっていかないと上げないということで、最終的には10%を限度としてするというようなことで財政審が提案していますけれども、在校時間を下げる努力はしているけれども、なかなか下がらないと。先生の数を増やすということは一切言わないで、勤務時間をだけを減らしなさいと言っているわけで、それには文科省も反論を出しています。

別紙資料の2ページ、別紙の資料はありますか、両面印刷でしています。1ページが先ほどの研修会の日程ですけど、2ページ以降、いろいろ文科省が反論をしています。文科省の反論、そして、文科大臣の記者会見の資料、そして最後は、教育団体が緊急声明ということでこの財政審の方針に反対する緊急声明を出しており、この教職調整額、働き方改革に関する財務省と文科省のやり取りが今行われている段階です。

財務省は教職調整額を文科省が言うように13%に上げたとしても時間外勤務が減るのかと、そういう保証があるのかとか、そんなことを指摘しています。

次の教育委員会が12月25日に計画されていますけれども、この辺が概算要求に対して政府予算案が出る頃です。

今年の文科省関係のメインはこの教職調整額、この辺がどうなっていくのか。教員を希望する人が減ってきている、仕事の内容がブラック化しているというような傾向もありますので、これを幾らかでも勤務条件をよくしていくという一つの取組です。

最後にその他ですけれども、リーディングDXの授業公開がいよいよ迫ってまいりました。4校が指定を受けておりますので、12月6日朝から、若木小、武内小、武雄北中、武雄中で、時間差で公開授業をされます。いい時間帯に参加をしていただければと思っています。

そして、去年から再開をしました武雄中学校のトークフォークダンスですね。中学生と大人が一对一でしゃべるということで、体育館いっぱいになって行われます。12月13日、よかったら参加をしていただいて、子どもたちと会話をしていただければと思います。

そして、その次の日が例年行われています人権フェスタ in たけお・男女参画啓発イベントということで、小ホールが工事中ですので、北方文化ホールで行われます。

これまでは1人の講師さんでしたけれども、第1部、第2部、第3部と部が分かれて、講演が2つありまして、トークセッションが1つ第3部ということで、これまでとは違った形で行われるようです。そういったことで、これも案内チラシが今日配られているプリントの中にあるかと思いますが、時間がありませんら、どうぞよろしくお願ひしたいと思ひます。

そういったことで、これからの行事のことについて説明いたしました。

いよいよ学校訪問も、昨日、武雄中学校が終わりまして、次は山内東小学校、そして、来週が北方中学校です。あと2校を残して今年度の学校訪問は終わることになります。委員さん方はお忙しい中、参加いただきましたけれども、あと2校、行かれる方はどうぞよろしく

お願いしたいと思います。

以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。教育長さんから資料を基に話をさせていただきました。

添付資料等もございますが、ここで少し尋ねてみたいような内容等ございましたら、全ての皆さんに挙手の上をお願いしたいと思いますが、何か御質問等ございませんでしょうか〔「なし」と声あり〕。ないですかね。

会議の最後にその他という時間もございますので、またそのときに思い出されたら御質問されてもいいかと思っておりますので、先に進みたいと思います。

それでは、5番、議事【公開】に入っております。

報告事項のみでございます。資料は2ページのところです。報告事項(1)であります。

まず、図書館の選書についてということで①でございますが、何か御質問、補足等々ございましたら、お願いいたします〔「なし」と声あり〕。

よろしいですかね。いつもの資料で御準備されておりますので、確実に目を通しておいください。

それでは、②に移ります。

選書の20ページから、教育総務課をはじめに各課等からの行事報告が上がっておりますが、行事報告、行事予定の中で補足説明、質問、まず、報告説明を先をお願いしたいと思います。はい、図書館から。

○図書館・歴史資料館長

お手元にチラシをお配りさせていただいておりますけれども、歴史資料館の企画展の御案内です。企画展の名前が「戦いと伝承」ということで、先週の土曜日、11月16日から既に開催を始めています。12月15日まで1か月間開催いたします。

この「戦いと伝承」は、中国の元、元寇と言われるやつが文永の役からちょうど750年という節目の年でもありますので、中世の、特に武士に光を当てて、それと、さらには武雄でも武士にゆかりのある民俗芸能であります武雄の荒踊り、そういうものを併せて御紹介したいということで1か月間開催を今始めております。

また、今回もギャラリートークも2回ほど、あと、特別に武雄の荒踊りについて金子先生の特別講演等もいただいておりますので、表のチラシの右下のほうに書いておりますので、よろしかったらこういう時期に合わせてぜひおいていただければと思いますので、御案内です。

以上です。

○教育長職務代理者

ありがとうございます。下のほうにも、ギャラリートークであるとか、企画展、内容、時

間等も書いてありますので、ぜひお互いに参加いたしましょう。

何かほかに補足。どうぞ新しい学校づくり課長。

○新しい学校づくり課長

先ほど教育長からも御紹介いただきました12月6日にリーディングDXスクール事業のチラシをお配りしていたと思います。参加受付のチラシになりますが、既に申込みは終わっております。最後の全体会では200名を超える皆様に参加いただく予定となっております。教育委員の皆様も授業の参観だけでも構いませんので、参加いただければと思いますので、この会が終わりましてから確認をさせていただきます。

以上になります。

○教育長

資料は来ているかな。

○新しい学校づくり課長

データをお送りしていました。

○教育長職務代理者

25ページの新しい学校づくり課の行事予定の12月6日、若木小学校から武雄中学校まで時間差で公開授業がございますということで前にもいただきました。足を運びたいと思います。

ほかに。はい、どうぞ。

○生涯学習課長

先ほど教育長からもございましたけれども、12月14日に人権フェスタ in たけおということでお手元にチラシがあるかと思います。

今回のテーマが「LGBT」という形で、こちらをメインに講演会等を予定しておりますので、ぜひお時間があらればお願いしたいと思います。

それと、先ほど教育長からもありました12月13日、行事予定のほうが、すみません、私がちょっと書きそびれておりますけれども、武雄中学校でトークフォークダンスがございますので、チラシは前回お配りしておりますので、お時間がありましたら、武雄中学校のほうに足をお運びいただければと思います。

以上でございます。

○教育長職務代理者

行事予定には入っていないということですけど、案内は、教育長なり、今、課長さんから説明がありました。

ほかにご覧いませんか。委員さんから内容について質問はないですかね。先ほどの教育懇談会でもエネルギーを使い、すみません、定例の教育委員会で教育委員さんがどこを手を挙げていいか、遠慮なくどうぞ。いいですか。後でその他のほうでもまとめて時間を取るわけにはいきせんけど、出していただければと思いますので、各課からの報告事項等は終わり

たいと思います。

議事の公開については以上でございます。

それでは、7番に移ります。

次回開催日程につきまして、12月ですが、12月25日の水曜日15時からこの部屋でということとで御準備をよろしくお願いたします。

8番、その他、最後通して。

○A委員

教育委員会の話題も不登校であるとか課題が山積しているなど思うんですけども、なかなか話題に上がらない学力向上について少し学校教育課にお尋ねをしたいと思っております。

先日、上峰町で学力向上フォーラムがございまして、市の指導主事の先生方と一緒に聞いてきました。これは毎年佐賀県で4月に行われる全国学習状況調査であるとか県調査の結果に基づいて、PDCAサイクルとあって、結果に基づいて検証を行って、次年度等の事業改善に生かすという取組でありますけれども、リーディングDXとかいろんな事業のことに目が行きがちで、基本的に授業改善がなかなかこう話題に上げにくいというところもございすけれども、特に最近佐賀県でも特に英語教育について取組が進んできておりますので、先ほど報告ありましたように、武雄でもイングリッシュキャラバンであるとか、オンライン英会話であるとか、様々な取組があっておりますので、現時点で武雄市の取組として力を入れておられる事業であるとか、取組等があったら教えていただきたい。

2点目は、佐賀県もですけども、武雄市も含めて、子どもたちの家庭学習時間が非常に減少しております。コロナを経て、特に最近、学校以外の家庭学習時間が減っているということが非常には今回も話題になっておまして、家庭学習時間の確保に向けた取組というのがどのように行われているのか。

2点お尋ねしたいと思います。

○教育長職務代理者

2点、授業改善策と家庭学習関係ですね。はい、課長さん、お願いします。

○学校教育課長

英語教育についてですが、先ほど申されましたように、ALTをたくさん活用してイングリッシュキャラバン、生の英会話というか、そういったものに慣れさせるというオンライン英会話とかイングリッシュキャラバンというのをしております。

例えば、イングリッシュキャラバンにおいては、中学校では全学級必須、全ての学級で、学年で最低学期1回とか、あと、小学校の高学年では任意とか、任意で希望する学校にということで、各学校行事と合わせながらしているところです。これは学習意欲、何でもそうですけど、学習意欲の向上のためにしているところです。

あと、オンライン英会話というのは、1回に複数のALTをして、1対1での会話を楽しむようにしているところです。

あと、武雄市内の小学校でも外国語専科教員を配置しております。これは学級担任はせずに、外国語専科に特化して複数の学校を回って授業をしているところです。

2番目の子どもの家庭での学習時間、やはり学力向上については、学校の授業だけではなれないと思います、学校での授業と家庭学習で振り返り、または予習、復習とありますけど、その辺は各学校で家庭学習の手引というので学力向上の方策の中で、例えば、発達段階に応じて目安の時間を決めて、例えば、1年生だったら何分とか、そのようにしているところです。

武雄市もタブレットを入れております。ですので、今、目安として時間を言ったんですけど、時間ももちろんそうだけど、中身とか、あとは宿題を出す内容、ただ単に漢字を1ページ書けばよいじゃなくて、実際に漢字を使うという家庭学習の出し方、内容も幾らか学力向上に向けて変えている学校もあります。

以上です。

○教育長職務代理者

よろしいですか。

我々も学校訪問も数校ありますけど、訪問しながら校長先生方との交流、意見交換であるとか、今のような取組を各学校から我々も聞き出したりすることも必要なと思いますので、やっていけたらと思います。ありがとうございました。

ほかに皆さんから御質問なり、提案とかありませんか。はいC委員さんどうぞ。

OC委員

私からも学校教育課にお尋ねなんですけれども、11月5日から令和7年度の園の申込みが始まって、併せて園のほうにもたくさんの方が見学に来られている状況ですが、その中でよく御相談があるのが、4月1日から復職なので、3月から慣らし保育ができないですかということをよくお尋ねになられるんですよ。

そして、特に教員の方がほとんどで、異動のタイミングもあるのか、新年度からの復職で4月1日からどうしても仕事ですというお話をよく伺うんですが、実際、慣らし保育も含めて入園日は復職日から2週間前と決まっていて、4月1日の復職の場合は年度をまたいでの入所は現在対応が行われていないので、対応できない状況になっています。そのために入園予定の園に余裕があれば、3月に1週間程度、園の一時預かりで慣らし保育の対応を行ったりもしているんですけれども、その教職の先生方の育休の制度の詳細について私も存じ上げないので分かりませんが、小中学校の教職員の先生方の育休からの新年度復職に関しては何らかの配慮ができないのか、実際できるんだけれども、状況的に厳しくてやむなくそういう形になってしまうのか、お尋ねです。

○教育長職務代理者

はい、お願いします。

○学校教育課長

今若い人たちがたくさん入ってきて、おっしゃられたような状況も幾らかあります。

学校の教員というのは、学級数とか、そういったものの定数が決められて配置をされているんですが、例えば、4月から1か月間延ばして復職となった場合には、小学校の場合はほとんどが担任ですので、なかなか担任につけることが難しい状況になります。保護者の方の不安とかもありますので。ですので、県の教育委員会も基本的には3月で、4月年度替わりでという感じで、本人の希望も今のところは3月31日で、4月1日から復職という形が多くなっております。それが絶対できないというわけではありません。

○C委員

状況的に、そういう状況を踏まえてやむなくそういう形になっているという状況ですね。

○学校教育課長

そうです。

○C委員

分かりました。ありがとうございます。

○教育長

復帰は4月1日がほとんどです。年度途中の復帰もそれはできるんですけども、先ほど言いました教職員の定数の関係でどうしても先に復職ができないんですよ、定数で動いていますから。

そういうことで、3月31日まで休みで、4月1日復帰。今知ったんですが、2週間前しかも慣らしができないというのがちょっとですね。いろいろ子育てには支援をしています。例えば、4月10日から育休に入るという先生もいらっしゃるんですよ。そういうときは早めに引き継ぎができるように、講師を早めに入れるとか。だから、5月末までに育休に入るという小学校の先生がいたら、4月1日から代わりの先生を入れられるとか、そういういろんな支援策もしていますけれども、年度変わりのところはやっぱり難しいですね。

○教育長職務代理者

また御検討、義務教育というのは違いもあるかと思しますので、今の課長さん、教育長さんもよかったですかね。

○C委員

はい、ありがとうございます。

○教育長職務代理者

ありがとうございました。

それではB委員さん。

○OB委員

1つ教えていただきたいんですけど、武雄市のインスタグラムで武雄高校の県外受入れのための武雄市で下宿をしていただける方を募集みたいなのを見たんですけど、武雄高校の県外受入れに武雄市がどう関わるのかというか、教えていただきたいなと思って質問です。関わらないんですか。

○教育長

県立高校ですので、県の方針で。

○OB委員

ただ、そういう下宿というか、そういうのは。

○教育長

一般の人に下宿をしていただける人がいませんかという呼びかけです。

○OB委員

ああ、そうなんです。分かりました。はい、すみません。

○教育長職務代理者

これから話題になってくると思います。

すみません。司会のまずさもあって、皆さんの積極的な御意見も含めてちょっと1時間過ぎました。

以上をもちまして11月の定例教育委員会を終わりたいと思います。これからどんどん寒くなってまいりますので、体調管理しながら12月またお会いしましょう。終わります。

午後4時01分 閉会